
Магнитогорское специализи-
рованное шахтостроительное 
предприятие – «шахтопроходка» 
– возводит, правильнее было 
бы – «низводит» шламовую на-
сосную станцию. 

Выработки – три шламовых от-
стойника и насосное отделение, 
прямо под ногами уходят верти-

кально: настоящая пропасть. Много-
метровая рабочая лестница к осно-
ванию выработки почти отвесная, 
так что ступени служат поручнями в 
дополнение к перилам. Подземный 
проходчик пятого разряда Алексей 
Кулягин за рабочую биографию счет 
потерял, сколько раз поднимался и 
спускался по таким вертикалям: за 
день с десяток ходок. 

Кулягин в проходчиках лет шесть, а 
до того был машинистом экскаватора 
здесь же, на «шахтопроходке». За 
эти годы женился – Елена работает 
кассиром в заводоуправлении, их 
Ксюша уже идет в первый класс. На 
квартиру заработали. Получается, 
весь бытовой и житейский расклад 
судьбы определялся параллельно с 
трудовой биографией на одном пред-
приятии. А там свои университеты. 

Шламовая насосная станция – не 
первый объект, на котором работает 
Кулягин. В качестве проходчика про-
шел школу молодого бойца на соору-
жении дренажных насосных станций 
для стана «5000». Потом строили для 
мартена, блюминга, домен. Объект 
для «пятитысячника» в этом ряду до 
сих пор вспоминают как самый слож-
ный: выработка цилиндрической 
формы глубиной почти тридцать ме-
тров, колоссальный приток грунтовых 
вод – почти семьсот пятьдесят кубо-
метров в час, привязка к «стройке 
века» – мощному стану. 

У проходчиков легких объектов не 
бывает, недаром «подземный стаж» 
приравнивается к «горячему». К 
тому же здесь, как ни в какой другой 
профессии, совмещение большого 
числа специальностей: крановщик, 
бурильщик, сварщик, бетонщик, 
газорезчик, стропальщик, люковой, 
арматурщик, даже взрывник. «Это 

позволяет нам держать небольшой 
штат, – отмечает директор по произ-
водству Сергей Кириллов, – Иначе 
пришлось бы увеличить его вдесяте-
ро». Алексей сегодня еще и сигналь-
щиком поработал. Не засидишься: 
связь где по радио, где жестами, да 
еще нарезать окаймляющие уголки, 
выдерживая миллиметровые разме-

ры, надежно застропить, подвести к 
устью выработки... 

Еще одна особенность профессии 
– обилие ручного труда: в стесненных 
условиях или на весу никакой кран 
или экскаватор так близко не подсту-
пит, как человек. Так что рубка бетон-
ных наплывов, вязка арматуры, не 
говоря уже о работе лопатой, киркой, 

отбойным молотком – дело рук про-
ходчика. И все зазоры и габариты 
должны быть выдержаны – работу 
примут наладчики и трубоукладчи-
ки. Понятно, почему руководитель 
предприятия Олег Скурихин сам 
частенько спускается в шахту: идет 
строительство объекта повышенной 
опасности.

С работы проходчики возвраща-
ются запыленными, как шахтеры. 
«Только шахтер в черной пыли, – 
уточняет Алексей. – А мы в серой: 
от породы или це-
ментной». Упоми-
нание о товарищах 
по ремеслу не слу-
чайно: проходчики 
свой профессио-
нальный праздник 
празднуют вместе 
с шахтерами, да и 
в команде немало бывших угледо-
бытчиков, накопивших опыт в других 
городах. «Наших отправить в забой 
– обучать не придется», – уверен 
начальник третьего участка Евгений 
Прач. И о шахтерской сплоченности 
здесь не для красного словца гово-
рят многие: в забое, как на фронте, 
первая надежда – на товарища. А 
еще – о неоправданно низкой оплате 
труда, удивившей даже премьера 
Владимира Путина на недавней 
встрече с шахтерами. 

В этом году знойное лето внесло в 
работу проходчиков свои поправки. 
Строительство шламовой насосной 
начинали в самую жару, а в выработке 
метров с трех-пяти – уже ни ветра, ни 
сквозняка. Сейчас проходчики осваи-
вают земную твердь на отметке минус 
16,6. Площадь строительства за пятым 
комбинатским «листом» – со школьный 
стадион, а с учетом проектной глуби-
ны – минус 25, еще размашистей. 
«Даже двадцать шесть метров, если с 
нулевым циклом», – уточняет Евгений 
Прач. Для проходчика дополнительный 
метр глубины – не шутка. Земные слои 
неоднородны, каждый по-своему со-
противляется выемке и укреплению 
стен выработки: грунт, суглинок, песча-
ник, за ними скала – сначала трещи-
новатая, потом монолит. Сыпучие слои 
при малейшем дожде или попадании 
грунтовых вод образуют плывуны, 
стекают вниз, скалу возьмешь только 
взрывом – в «шахтопроходке» и взрыв-
ники есть. Самым «легким» пластом, 

если легкость освоения в подземной 
проходке вообще возможна, считает-
ся «разборная», трещиноватая скала: 
не осыпается и поддается установке 
опор и креплений. Сейчас проходчи-
ки выполняют монтаж очередного 
шахтного пояса – нисходящей «заход-
ки» – высотой около девяти метров. 
Потом – взрывные работы для рых-
ления скальных пород. Чем ниже за-
глубляются проходчики, тем обильнее 
над ними «осадки»: рано или поздно 
строительство неизбежно достигает 

отметки ниже уров-
ня Урала, и, как ни 
откачивай воду, 
она не прекращает 
сочиться из стен, 
капать и струиться 
сверху, хлюпать под 
ногами. Сейчас на 
возведении шламо-

вой насосной заняты четыре стодвад-
цатикубовых насоса, а мощные вен-
тиляторные установки проветривают 
запыленную выработку. 

Позади уже проходка и армирова-
ние, монтаж металлической гидрои-
золяции, к началу сентября начнутся 
раскрепление и бетонирование 
выработки. 

– Так вы и метро построите? – 
спрашивают журналисты.

– Построим – был бы инвестор, 
– не задумываясь, отвечает Сергей 
Кириллов.

Ну, нынче на такой заказ в Маг-
нитке предприятие вряд ли может 
рассчитывать, но розовая мечта 
у «шахтопроходки» есть: построить 
подземный переход на Завенягина-
Маркса по уже существующему про-
екту. Он связал бы торговые центры 
и парковки по разные стороны 
перекрестка, освободил бы транс-
портную артерию. Надежда – что 
когда-нибудь город вернется и к 
этому проекту, а там, глядишь, и к 
другим подобным. А пока «шахто-
проходка» с готовностью реализует 
комбинатские проекты: ММК и 
генподрядчики «Строительный ком-
плекс», «Монтажник», «Прокатмон-
таж» – обеспечивают работой сотню 
магнитогорских шахтопроходчиков. 
Как-никак для нашего города это 
профессия штучная – сберечь надо 
до лучших времен 
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 В муниципальную собственность будет передана курортная поликлиника, существующая более 25 лет

Свой профессиональный праздник  
он отмечает вместе с шахтерами

Вертикаль Алексея Кулягина

«Шахтопроходка» 
успешно участвует  
и в реализации  
комбинатских  
проектов
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 модернизация 
здравоохранения

курортную поликлинику пере-
дают на баланс города. Эта инициа-
тива партии «единая россия» и главы 
города евгения тефтелева нашла 
одобрение у руководства области.

О б  э том  р а с с ка з а л  н а  п р е с с -
конференции главврач центра меди-
цинской профилактики, заместитель 

директора курортной поликлиники 
Артем Черепанов.

До недавнего времени Артем Эдуар-
дович был главврачом курортной, поэто-
му историю с передачей учреждения 
муниципалитету знает не понаслышке. 
Условия, которые обговаривались года 
три назад, коллектив поликлиники не 
устраивали – муниципалитету пытались 
передать лишь здание поликлиники вме-
сте с ее имуществом.

Сейчас осуществляется передача 
городу действующего предприятия с 
обязательным сохранением его профиля, 
на коллективе медработников изменения 
не отразятся. Зато, по обещаниям чинов-
ников, от передачи выиграют горожане. 
Магнитка «приобретет» учреждение, 
призванное взять на себя профилактиче-
ское и реабилитационное направления. 
Для этого в курортной есть все необхо-
димое: и новое уникальное оборудование, 
и профессиональные врачи, и опыт при-
менения эффективных методик.

– Мы неоднократно говорили о планах 
комплексной модернизации областного 
здравоохранения в ближайшие два года. В 
Магнитогорске этот процесс уже начался, 
– комментирует первый вице-губернатор 
Челябинской области Олег Грачев. – Но-

вая поликлиника, высокотехнологичный 
ПЭТ-центр, реконструкция левобережной 
больницы – неплохие шаги для каче-
ственного обновления городской меди-
цины. В этом же контексте следует рассма-
тривать наше решение передать Магнитке 
курортную поликлинику, которая сегодня 
находится в ведомстве Челябинсккурорта. 
С таким предложением вышло магнито-
горское отделение «Единой России». И оно 
вполне обоснованно.

Во-первых, потенциал этого уникаль-
ного лечебного учреждения используется 
далеко не полностью. Оно фактически 
«выключено» из системы здравоохране-
ния города. Мало того, поликлиника на-
половину превращена в развлекательный 
центр с саунами и ресторанами – мягко 
говоря, не лучший способ использования 
областного имущества.

Во-вторых, в контексте всех сегодняш-
них позитивных изменений в Магнитке 
можно быть уверенными в способности 
городских властей рационально и с макси-
мальной пользой для горожан выстроить 
работу курортной поликлиники именно 
как медицинского учреждения. Так что 
благодаря инициативе «Единой России» 
Магнитка может сделать очередной 
шаг вперед в области здравоохранения, 
– здесь и городские власти выступают 
«за». И мы совершенно четко эту идею 
поддерживаем. Курортную поликлинику 
передаем городу.

Новый статус курортной  Проект
Образцовый быт  
не отменяется
старожилы города помнят, как в недалекие 
времена на многих домах висели таблички с 
надписью «Дом образцового быта». 

С развалом Союза и таблички, и образцовый быт канули 
в небытие. Исключение, пожалуй составляли лишь свеже-
отстроенные здания.

Активисты местного отделения партии «Единая Рос-
сия» вышли с предложением к главе города Евгению 
Тефтелеву: инициировать проект «Худший дом и худший 
подъезд». В чем суть инициативы? Жители города звонят 
в общественно-политический центр по телефону 25-00-41 
и «доносят» на худший дом или худший подъезд.

Проект стартовал вчера. По жалобам горожан выбрали 
три дома – по улицам Жукова, Бориса Ручьева и «Правды». 
Депутат ЗСО Сергей Евстигнеев проверил состояние стен, 
лифтов, окон – сказывается опыт строителя. Вердикт: дом 
на Жукова, 8, который, кстати, не ремонтировали шесть с 
половиной лет, – отремонтировать немедленно. Что больше 
всего возмутило депутата – в доме не работает лифт. Его надо 
либо менять, либо капитально ремонтировать. Другие два 
дома подлежат лишь косметическому ремонту.

– «Единая Россия» при поддержке главы города будет 
выявлять нерадивые управляющие компании и решать во-
прос о ремонте в течение трех недель. Сами управляющие 
компании будут отчитываться не партии, не администрации 
города, а горожанам. Мы же берем на себя лишь контроль 
над проектом, – сказал Сергей Евстигнеев.


